



Appel à contributions

Les Cahiers de la Grande Région

Les multiples enjeux du développement du télétravail dans l'espace transfrontalier après la crise sanitaire

Contexte

La pandémie de Covid-19 a constitué une expérience naturelle de déploiement massif du télétravail et il est probable que sa pratique à plus grande échelle se poursuive après la crise sanitaire.

Cependant, son déploiement à l'échelle transfrontalière sur le long terme soulève de nombreuses questions. Avec l'existence des frontières nationales au sein d'un même espace fonctionnel, une telle évolution ne constitue pas une « solution win-win » en tous points, elle représente des avantages, des inconvénients, des risques et des opportunités qui ne sont pas toujours partagés entre les différents territoires selon leurs spécialisations.

En outre, au niveau transfrontalier, le recours massif au télétravail a notamment été rendu possible par une suspension des accords bilatéraux (règles d'imposition des revenus et d'affiliation à la sécurité sociale), alors que des négociations étaient déjà en cours depuis plusieurs années entre le Luxembourg et ses voisins en vue de faire évoluer ces accords.

Le débat sur le « codéveloppement », qui émerge depuis plusieurs années, nécessite que soit questionnée la complexité des conséquences potentielles (positives comme négatives) du développement du télétravail dans l'espace transfrontalier, en particulier autour du Luxembourg (mais pas exclusivement).

Ces contraintes et ces aubaines ne sont pas toujours bien identifiées dans le débat public et méritent d'être explorées. Les contributions aux Cahiers de la Grande Région pourraient éclairer ce débat, mais aussi proposer des pistes d'action.

Les thèmes abordés dans les contributions devront avoir un lien avec le caractère transfrontalier du développement du télétravail.

Propositions de thèmes (non limitatif) :

- Les limites réglementaires et fiscales au développement du télétravail transfrontalier.
- Les négociations interétatiques sur les seuils fiscaux applicables au télétravail.
- Les effets directs et indirects possibles du télétravail dans un contexte transfrontalier sur :
 - la mobilité, l'environnement, le bien-être,
 - les systèmes économiques locaux (spécialisations, attractivité, compétitivité),
 - les collectivités locales, la fiscalité,
 - les marchés de l'immobilier et du foncier,
 - Les besoins en infrastructures, en services,

- ...
- Evaluation des effets du télétravail : premières évidences empiriques de la crise COVID.
- Les implications territoriales d'un développement « massif » du télétravail à l'échelle transfrontalière : approche risque/opportunités pour les territoires.
- Comment le télétravail s'intègre-t-il dans la problématique du codéveloppement transfrontalier ?
- Les pistes d'action qui pourraient être développées ou expérimentées face à ces enjeux (espaces de coworking, aménagement du territoire, fiscalité, etc.).

Contenu

Les contributions dans les Cahiers à la Grande Région peuvent être issues de travaux déjà existants en vue de leur valorisation dans le débat public. L'objectif des Cahiers de la Grande Région est de valoriser les réflexions et les travaux des institutions intéressées par la thématique choisie auprès du grand public et des décideurs.

Les contributions peuvent être rédigées en allemand ou en français. Elles doivent représenter entre 1 et 5 pages A4, figures comprises, comporter un titre et une courte introduction.

Calendrier

- Une déclaration d'intention est à envoyer pour le 30 août 2021. Elle doit contenir un titre provisoire et une courte description du contenu envisagé par l'auteur.
- Un retour sera ensuite fait par le Comité de rédaction.
- Les contributions seront ensuite à envoyer pour le 10 octobre.

Envoi des contributions :

Franz.clement@liser.lu ; vincent.hein@fondation-idea.lu